
151005 - تعاني من السحر ويؤثر ذلك على مواظبتها على الصلاة

السؤال

تعاني أمي من الإصابة بالسحر الأسود منذ ثمان أو تسع سنوات و لم تكن تعلم شيء عن ذلك . كان السحر قوياً
حتى أنه كان يثنيها عن طريق الفضيلة فلم تكن تواظب على الصلوات و لا حتى تصلي بسرعة . و حتى لما كانت

تؤمر بالصلاة كانت تغضب بشدة دون سبب على الرغم من أنها كانت تنصح الغير دائماً بالصلاة . وذات مرة حاولت
أن تصلي و لكنها قالت لا أستطيع ، لذا كان من الضروري أن أسأل هل هي مذنبة مع أن كل ما تفعله تحت تأثير

السحر الأسود و ليس لها أي تحكم في إرادتها ؟
و ما زلت أحاول جاهدة إزالة ذلك السحر عنها بالرقية الشرعية و حتى أننا استعنا ببعض المشايخ ، و قد حاول

علاجها و لكن دون جدوى لم تتأثر بشيء ، فهل هذا لقلة التقوى عندنا
جزاكم الله خيراً

الإجابة المفصلة

نسأل الله تعالى أن يشفي والدتك ويعافيها ، وننصحكم بالمداومة على الرقية ، وكثرة الدعاء ، والصدقة ، فإن ذلك
من أسباب الشفاء ورفع البلاء .

وإذا كان للسحر أو المس تأثير قوي على الإنسان يمنعه من القيام للصلاة أحيانا ، أو يدفعه للغضب وقول ما لا
ينبغي ، فهذا أمر خارج عن إرادته ، وهو معذور فيه ، لكن يلزمه قضاء الصلاة حال إفاقته أو زوال التأثير عنه .

والله عز وجل يبتلي عبده بما يشاء ، تكفيرا لسيئاته ، أو رفعا لدرجاته ، وقد يتأخر الشفاء لحكم كثيرة منها : زيادة
الحسنات للمبتلى ، وزياة تعلقه بربه ، وتذلله له ، وانكساره بين يديه ، وافتقاره إلى عفوه ورحمته ، وقد قال صلى

ا إِلَّا هَ اكُ شَ كَةِ يُ وْ ى الشَّ تَّ لَا غَمٍّ حَ ى وَ لَا أَذً نٍ وَ زْ لَا حُ مٍّ وَ لَا هَ بٍ وَ صَ لَا وَ بٍ وَ نْ نَصَ لِمَ مِ سْ يبُ الْمُ صِ ا يُ الله عليه وسلم : ) مَ
اهُ ( رواه البخاري )5642( ومسلم )2573(. ايَ طَ نْ خَ ا مِ رَ اللَّهُ بِهَ فَّ كَ

نَةِ مِ ؤْ الْمُ نِ وَ مِ ؤْ ءُ بِالْمُ لَا الُ الْبَ زَ ا يَ لَّمَ : ) مَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ ولُ اللَّهِ صَ سُ الَ رَ الَ قَ ةَ قَ رَ يْ رَ نْ أَبِي هُ وروى الترمذي )2399( عَ
يئَةٌ (. طِ هِ خَ لَيْ ا عَ مَ ى اللَّهَ وَ لْقَ ى يَ تَّ الِهِ حَ مَ هِ وَ لَدِ وَ هِ وَ سِ ي نَفْ فِ

ءً دُّ بَلَا ولَ اللَّهِ أَيُّ النَّاسِ أَشَ سُ ا رَ لْتُ يَ الَ قُ نْ أَبِيهِ قَ دٍ عَ عْ بِ بْنِ سَ عَ صْ نْ مُ وروى الترمذي )2398( وابن ماجه )4023( عَ
ينِهِ ي دِ إِنْ كَانَ فِ هُ وَ ؤُ دَّ بَلَا تَ ا اشْ لْبً ينُهُ صُ نْ كَانَ دِ إِ هِ فَ ينِ بِ دِ سَ لَى حَ لُ عَ جُ لَى الرَّ تَ بْ يُ لُ فَ ثَ لْأَمْ ا لُ فَ ثَ لْأَمْ مَّ ا اءُ ثُ يَ لْأَنْبِ الَ ) ا قَ

يئَةٌ ( وصححه طِ هِ خَ لَيْ ا عَ لْأَرْضِ مَ لَى ا ي عَ شِ مْ كَهُ يَ رُ تْ ى يَ تَّ دِ حَ بْ ءُ بِالْعَ لَا حُ الْبَ رَ بْ ا يَ مَ هِ فَ ينِ بِ دِ سَ لَى حَ لِيَ عَ ةٌ ابْتُ قَّ رِ
الألباني في صحيح الترمذي .

ره الله تعالى ويقضي فيه بما يشاء فلا يلزم أن يكون تأخير الشفاء لضعف الداعي أو قلة تقواه ، ولكن ذلك أمر يقدّ
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، وما عليكم سوى الاستمرار في الدعاء والرقية .
ويجب الحذر من الرجوع إلى السحرة أو المشعوذين فإنهم لا يزيدونها إلا ضررا .

نسأل الله أن يعجل شفاءها ، وأن يجعل ما أصابها كفارة وأجرا .
والله أعلم .
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